



Polea
POLÍTICA Y LEGISLACIÓN AMBIENTAL

VIAJE DE CAMPO A QUINTANA ROO SOBRE MANEJO FORESTAL SUSTENTABLE Y CONSERVACIÓN DE ÁREAS MARINAS

Miércoles 22 de enero
de 2020.

Noh Be, Quintana Roo,

Del 22 al 24 de enero, la organización mexicana Política y Legislación Ambiental (POLEA) junto con *International Conservation Caucus Foundation* (ICCF) y la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) llevaron a cabo una visita de campo en Quintana Roo para conocer experiencias exitosas de manejo forestal comunitario y de conservación de áreas marinas protegidas.

La visita contó con la participación de las Senadoras Verónica Delgadillo, Secretaria de la Mesa Directiva y Alejandra León, Integrante de la Comisión de Medio Ambiente, y de las y los Diputados Julieta Macías, Secretaria de la Mesa Directiva, Irma Juan Carlos, Presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas,

Nancy Reséndiz, Presidenta de la Comisión de Protección Civil y Prevención de Desastres, y Armando González, Martha Olivia García y Frida Esparza pertenecientes a la Comisión de Medio Ambiente.

Durante el primer día de la visita se realizó un recorrido por el Ejido de Noh Bec, el cual tiene 18,500 ha bajo manejo forestal comunitario, modelo con el cual han logrado conservar sus ecosistemas y especies de flora y fauna, incluso han generado diversos beneficios sociales y económicos.

El buen manejo forestal del Ejido de Noh Bec genera empleos para la comunidad, una derrama económica que se invierte en previsión social y utilidades que se reparten de manera justa y equitativa entre todos los ejidatarios. Además del aprovechamiento maderable, el Ejido ha diversificado sus actividades productivas y actualmente cuenta con un proyecto ecoturístico, una escuela comunitaria que imparte talleres para profesionalizar a los socios comunitarios, producción de carbón vegetal, un vivero que les permite llevar a cabo actividades de reforestación, entre otras cosas.

Además de aprender de las buenas prácticas de la comunidad, los legisladores pudieron conocer los obstáculos que enfrentan relacionados con potenciales mejoras legislativas a las que darán seguimiento.

Posteriormente, el grupo se trasladó a Sijil Noh Há que es un centro ecoturístico y área destinada voluntariamente a la conservación (ADVC) que pertenece al Ejido de Felipe Carrillo Puerto. En este lugar, con la facilitación de la CONANP, los legisladores mantuvieron un diálogo con comuneros y ejidatarios de la zona y pudieron conocer más sobre los diversos esquemas de conservación, sus estructuras de gobernanza y los obstáculos que enfrentan.

El segundo día se realizó una visita al Parque Nacional Arrecifes de Xcalak, que es un área protegida bajo la administración de la CONANP que cuenta con una superficie total de 17,949.45 ha de las cuales 13,427.61 ha corresponden a zonas marinas y 4,521.84 ha a zonas terrestres y aguas continentales.



Este sitio se considera de alta importancia para la conservación debido a que es un lugar de reproducción, crianza, alimentación y migración para especies de moluscos, corales, peces, tortugas, aves y mamíferos marinos.

Durante el recorrido los legisladores pudieron conocer un proyecto de reforestación de corales que está llevando a cabo la CONANP con el apoyo de organizaciones de la sociedad civil para recuperar la diversidad de corales en la zona que se ha visto afectada debido a la enfermedad conocida como "síndrome blanco". Además, recorrieron playas afectadas por el sargazo, fenómeno que en los últimos años ha impactado de manera importante al caribe mexicano.

En suma, la visita permitió que las y los Senadores y Diputados que participaron conocieran de primera mano experiencias de conservación y sustentabilidad que les darán insumos para fortalecer su labor legislativa en la materia.

